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Eccomi qua cari 
conci t tadin i , 
davanti a un 

foglio bianco a 
cercare di descri-
vervi come sono 
stati i miei primi 
cinque mesi da 
Sindaca del no-
stro Comune. 
Dal 12 di giugno 
ormai il munici-
pio è diventata la 
mia seconda casa. 
Magari non tutti lo 

sanno, ma ho de-
ciso di lasciare mo-
mentaneamente il 
mio lavoro da impie-
gata di banca e di de-
dicarmi a tempo pie-
no al mio mandato. 
E’ una decisione che 

ho preso serenamente 
perché dal momento 
in cui ho accettato di 
candidarmi sapevo che 
o l’avrei fatto a 360° gra-

di e con il massimo impegno, e 
per questo serve tempo, o non 
mi sarei sentita apposto con me 
stessa.
Le giornate sono una diversa 
dall’altra, le cose da fare o da ve-
dere sono veramente tantissi-
me e differenti tra di loro. Come 
in ogni lavoro ci sono giornate 

tranquille e altre un po’ meno…
Non ho mai pensato che sareb-
be stato facile. E’ molto bello 
anche quando incontro voi cit-
tadini e sento la vostra “voce”. 
Non ho (purtroppo) la bacchet-
ta magica e quindi alcune situa-
zioni, soprattutto le più difficili, 
non trovano risposte immedia-

Il saluto del sindacoIl saluto del sindaco
te, ma vi garantisco che nulla viene 
sottovalutato o non preso in consi-
derazione.
Già in questi primi mesi le iniziative 
e i progetti che hanno preso forma 
sono stati tantissimi. I miei assesso-
ri e consiglieri sono veramente una 
risorsa…oserei dire esplosiva! Vi la-
scio alla lettura dei loro articoli per 
curiosare meglio ciò che è stato fat-
to e vedere quello che ci aspetta.
Il conflitto in Ucraina da marzo ha 
portato a Sovere diverse persone 
richiedenti asilo e nel corso di que-
sti ultimi mesi qualcuno è ritornato 
in patria ma con l’aggravarsi nuova-
mente della situazione tanti hanno 
deciso di fermarsi ancora un po’. In 
questo momento ne abbiamo una 
ventina, ospitati per lo più da fami-
liari o amici. 
Nella speranza che queste persone 
possano tornare il prima possibile 
alle loro case ma soprattutto dai loro 
cari, il Comune, l’associazione Sove-
re Vo.La e la scuola stanno cercando, 

per quanto possibile, di aiutarli.
In questo primo periodo ho già avu-
to l’onore di rappresentare il Comu-
ne in diverse iniziative in Regione e 
in Provincia ma soprattutto in occa-
sione di ricorrenze speciali come il 
40°+1 compleanno della nostra Pro 
Loco il 26 giugno, il 35° anniversa-
rio della fondazione della sezione di 
Sovere della Associazione Nazionale 
Carabinieri il 2 ottobre e il 16 ottobre 
per la celebrazione del 60° anno di 
fondazione della sezione dei Fanti di 
Sovere.
 
Il 1° di ottobre e il 2 novembre han-
no preso servizio presso il nostro Co-
mune due nuove importanti risorse: 
una nuova geometra in forza all’uf-
ficio tecnico Roberta Guizzetti e un 
nuovo agente di polizia locale Giu-
seppe Cantamessa. A loro va il mio 
più sincero augurio di buon lavoro. Il 
31 Dicembre 2022 scadrà la doppia 
responsabilità dei settori finanziario 
e affari generali che in questo mo-

mento sono entrambi in capo al rag. 
Luca Sana. Dal primo gennaio 2023 
ho deciso di nominare ad interim 12 
mesi la dott.ssa Daniela Savoldelli 
(già nostra impiegata con la funzio-
ne di gestore del personale) quale 
nuovo Responsabile del settore Af-
fari Generali. Colgo l’occasione per 
farle un grosso in bocca al lupo, 
certa che le sue capacità le sa-
pranno far affrontare questa nuo-
va sfida in maniera eccellente. Vi 
auguro una buona lettura ma 
soprattutto vi auguro un sereno 
Natale, che questo possa essere 
un periodo di buoni propositi e 
belle emozioni.
Come avevo già detto nel mio 
discorso di insediamento “E’ 
con il pezzettino che fa cia-
scuno che la nostra comu-
nità cresce e si rafforza” e di 
questo ne sono sempre più 
convinta.

BUON NATALE!

La Sindaca

Cadei
Federica



54

  Opere pubbliche... verso il 2023Opere pubbliche... verso il 2023

Sull’ultimo nume-
ro di Informa So-
vere ci eravamo 

lasciati con la notizia di 
una serie di lavori pro-
grammati che avrebbero 
trovato la loro realizza-
zione nel corso del corren-
te anno. 

Lo stato dell’arte ci permet-
te oggi di confermare che 

tutti gli investimenti sono 
stati realizzati.
Li sintetizzo qui.
La ciclabile realizzata sul no-
stro territorio dalla Comunità 
Montana dei Laghi Berga-
maschi che ha interessato 
anche i comuni di Pianico 
ed Endine, l’impianto fo-
tovoltaico del municipio 
entrato in funzione a 
giugno, la messa in sicu-
rezza di un tratto di via 
Matteotti e della “val-
letta Longhina” in via 
Gramsci, l’allargamen-
to della parte termi-
nale di via Pascoli, la 
sistemazione degli 
argini del Borlezza 
in località Pradelì e 

sotto la passerella  pedonale, la 
realizzazione dell’area ski fitness 
in via Roma, la  sistemazione del 
tetto e la tinteggiatura di una 
parte di palazzo Bottaini, la siste-
mazione di un nuovo tratto della 
strada agrosilvopastorale in via 
San Giovanni. 
Il tutto per un investimento com-
plessivo di oltre 720.000 euro 
con opere in gran parte realizza-
te grazie a contributi a fondo per-
duto ottenuti dall’amministrazio-
ne a fronte della partecipazione a 
numerosi bandi sovracomunali. 
A questi vanno aggiunti alcuni 
lavori realizzati nel corso dell’au-
tunno che hanno visto altre asfal-
tature in alcune vie del paese (via 
D. Spada, via Monte Cala a Sel-

lere, parcheggio via Garibaldi a 
Piazza, parcheggio di via Giotto, 
tratto di via san Martino), la siste-
mazione di un tratto della strada 
agrosilvopastorale verso Polan-
ch, la realizzazione di alcuni posti 
auto e giardino in Via Madonna 
della Torre (cantiere ancora aper-
to), la ristrutturazione di alcuni 
servizi igienico-sanitari in Palaz-
zo Silvestri. 
Il tutto per una spesa complessi-
va di altri 241.000 euro.
Il corrente anno vede perciò un 
investimento complessivo sul 
patrimonio comunale di circa 
1.000.000 di euro non conside-
rando alcuni interventi economi-
camente minori per manutenzio-
ni straordinarie.

 Ma cosa “bolle in pentola” 
per il 2023?
Già finanziata da Regione Lombardia 
con un contributo a fondo perduto 
di 350.000 euro che coprirà il 100% 
dell’investimento - andamento dei 
prezzi permettendo - la manutenzio-
ne straordinaria del ponte sul Borlez-
za in Via Marconi. 
Procede a “fatica” anche la progetta-
zione legata alla ristrutturazione del-
la “ex Filanda.” Ad ottobre abbiamo  
avuto un incontro in Sovrintendenza 
a Brescia per cercare una soluzione 
condivisa che trovi il giusto equilibrio 
per la salvaguardia storica dell’edifi-
cio che sia anche funzionale alle “de-
siderate” dell’amministrazione. Opera 
che già oggi prevede un investimen-
to complessivo vicino ai 2.500.000 

euro e che potrà essere finanziata 
solo con risorse sovracomunali (in 
particolare partecipando a specifici 
bandi con fondi PNRR).
Abbiamo in programma studi di fatti-
bilità  e progettazioni legate ad alcu-
ne criticità ancora sul tappeto come 
il semaforo nella frazione Piazza, la 
riqualificazione di Palazzo Bottaini, la 
frana di Via Crola solo per citarne al-
cune e stiamo valutando la riqualifi-
cazione della ex farmacia nel palazzo 
comunale.
 
Questo è in sintesi il percorso che 
stiamo sviluppando cercando di es-
sere attenti a tutte le opportunità con 
l’intento anche di essere pronti a rac-
cogliere i suggerimenti che possano 
arrivare da chi ci sta leggendo.

L’Assessore 

all’Urbanistica 

e Lavori Pubblici

Francesco
Filippini 
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tra i due borgi e tra i due versanti 
montuosi (Possimo e Bossico)
L’edificio si sviluppa su un unico pia-
no, privo di barriere architettoniche, 
di circa 370 mq. Presenta anche un 
locale seminterrato di circa 60 mq 
nella porzione sud-est da adibire a 
laboratori, servizi igienici e locale tec-
nico.

Una parte importante la fa il verde: 
si manterrà quello già presente e 
verranno piantati nuovi alberi. Verrà 
mantenuto l’orto.
L’importo totale che cuba quest’ope-
ra è pari a 1.250.000€, di cui 500.000€ 
coperti con un contributo di Regione 
Lombardia, circa 133.000 coperti da 
un contributo del GSE, 200.000€ co-

perti da un eventuale accensione di 
mutuo ove necessario (qualora non 
vi siano ribassi d’asta) e la parte re-
stante coperta da avanzi di bilancio.
Infine, per quanto concerne le tem-
pistiche, si stima che i lavori dureran-
no circa 11 mesi e dovrebbero avere 
inizio, salvo imprevisti, verso la tarda 
primavera del 2023.

  Una biblioteca per tuttiUna biblioteca per tutti

Il nuovo fiore all’oc-
chiello di Sovere: una 
biblioteca per tutti

Da tempo parliamo or-
mai della necessità di 

riqualificare l’ex Boccio-
dromo e di utilizzare tale 

spazio per offrire un servi-
zio alla comunità Soverese. 

Il percorso non è stato sem-
plice, vi dirò: numerosi ban-

di rincorsi, rincari, difficoltà 
tecniche. 

Ma, nonostante ciò, finalmen-
te ci siamo!
Abbiamo il piacere di illustrar-
vi, di seguito, alcuni tratti del 
progetto esecutivo presen-
tato dall’architetto Elio Mo-
schini.
L’architetto ha illustrato 
ogni dettaglio del pro-
getto. Partendo dalla 
collocazione geografica 
di Sovere, prossima alle 
Orobie e alla pianura 
bergamasca, è andato 
a realizzare la forma 
particolare del tetto. 
Una pendenza più 
possente al nord, 
verso le Orobie, che 
si attenua andando 

a scendere verso la pianura.

La forma del tetto, inoltre, richia-
ma quella dei tetti delle case cir-

costanti, per non andare a cozza-
re con il paesaggio del borgo.
Essendo Sovere costituita da due 
borghi storici, la nuova biblioteca 
si troverà in uno di questi: un edi-

ficio contemporaneo immerso 
nella parte antica della società.
Un altro elemento caratterizzan-
te dell’edificio, sono le grandi ve-

trate, le quali hanno una duplice 
funzione: da una parte offrono 
una grande luminosità interna 
all’edificio, dall’altra permettono 
di avere una relazione est-ovest 

L’Assessore 

all’Urbanistica 

e Lavori Pubblici

Francesco
Filippini 
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  I nostri progetti per il socialeI nostri progetti per il sociale
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1. Il 4 ottobre in occasione della fe-
sta dei nonni, al mercato del martedì, 
sono stati consegnati omaggi floreali 
a tutti i nostri nonni/e.

2. L’8 ottobre abbiamo partecipa-
to alla raccolta fondi per il progetto 
del WWF “Oasi del Bambino” per gli 
Ospedali Pediatrici d’Italia e con la 
vendita delle felci sono stati raccolti  
960 euro.

3. Il 9 ottobre si è svolta “La Giunta 
Serve in Tavola” al Santuario Madon-
na della Torre, grazie alla quale abbia-
mo raccolto 2050 euro come contri-
buto al Progetto della Cooperativa 
Sebina per lo Spazio Autismo di Sel-
lere “C’entro anch’Io”.
  
4. Il 30 ottobre abbiamo aderito alla 
raccolta fondi per l’Associazione Ita-
liana Persone Down di Bergamo e 

con la vendita di prodotti alimentari 
sono stati raccolti 1200 euro.

5. Nel mese di novembre si è svolto il 
corso di “AUTODIFESA IN ROSA”, che 
in 4 serate è servito per dare un’infa-
rinatura sulle regole base per la di-
fesa da malintenzionati, un enorme 
successo con la presenza di circa una 
quarantina di donne.

6. Il 17 novembre abbiamo organiz-
zato una serata dedicata alla sensibi-
lizzazione del tema sulla VIOLENZA 
SULLE DONNE. All’Auditorium è sta-
to affrontato un tema molto forte e 
sempre più presente e in aumento, 
con la testimonianza di Erica Patti e il 
suo Libro “Col senno di poi” e la pre-
senza delle volontarie dello spazio di 
ascolto di Lovere.

7. Il 13 dicembre durante la festa di 
Santa Lucia all’RSA sono stati donati 
omaggi floreali agli ospiti, ai dipen-
denti e ai volontari.

8. Sabato 17 dicembre ha preso vita 
la prima edizione di “PrANZIANIamo 
insieme”. L’amministrazione ha orga-
nizzato all’Oratorio un evento riser-
vato agli Over 70 per una giornata in 
compagnia e in allegria con: S. Messa, 
Pranzo conviviale, Panettone e tom-
bolata con ricchi premi offerti dai 
commercianti e attività del paese.
Uno dei prossimi obiettivi è quello di 

creare uno spazio dedicato ai nostri 
anziani per permettere agli stessi di 
poter trascorrere del tempo insieme 
anche solo per la classica partitella a 
carte. Tante iniziative, tante attività e 
tantissime soddisfazioni grazie a tutti 
i componenti della Commissione che 
si stanno impegnando e collaborano 
su ogni fronte!
Un ringraziamento sincero va dato 
all’Associazione Sovere Vo.La che 
quotidianamente con i suoi 37 volon-
tari, capitanati dall’instancabile An-
gela, svolgono servizio sul territorio 
consegnando pasti a domicilio, ge-
stione del banco alimentare, traspor-
to per i cittadini per visite ed esami e 
aiuti vari.

...penso che un PAESE sia costituito 
da PERSONE e vada vissuto, aiutato 
anche nelle piccole cose non solo 
nelle difficoltà e come Amministra-
zione dobbiamo fare del nostro me-
glio per la NOSTRA comunità.

Cari concittadini,  
sono Fabiana Tur-
la, Assessore ai 

Servizi Sociali. Prima di 
raccontarvi della mia nuo-

va esperienza vorrei spe-
cificare cosa si intende per 

Servizi sociali.
L’art. 128 DL 112/98 defini-

sce “SERVIZI SOCIALI” tutte le 
attività relative alla predispo-
sizione ed erogazione di servi-

zi, gratuiti e a pagamento, o di 
prestazioni economiche desti-
nate a rimuovere e superare le 
situazioni di bisogno e di diffi-
coltà che la persona umana in-
contra nel corso della sua vita, 
escluse soltanto quelle assi-
curate dal sistema previden-
ziale e da quello sanitario, 
nonché quelle assicurate in 
sede di amministrazione 
della giustizia. 
In questo breve percorso 
in qualità di “Assessore” 
mi è già capitato di af-
frontare situazioni di 
BISOGNO e di DIFFI-
COLTA’ e purtroppo di 
appurare come spes-
so le risorse dedica-
te a questo settore 

siano insufficienti per sostene-
re tutte le richieste.  L’intento 
dell’Amministrazione è gestire 
quelle che ci sono al meglio e 

reperire sempre più fondi per 
poter soddisfare il maggior nu-
mero di richieste.
 I bisogni spaziano da assistenza 
scolastica ed educativa, richiesta 
di nomina di amministratore di 
sostegno, domande di ingresso 
in RSA, richieste di trasporto di-
sabili, domande per banco ali-

mentare, pasti a domicilio, etc…
La mia esperienza e conoscenza 
lavorativa in campo socio-sa-
nitario mi facilita l’interazione 
con i servizi ed è per questo che 
sto cercando di sensibilizzare e 
pubblicizzare le risorse gratui-
te disponibili sul territorio, che 
purtroppo ancora non sono 
conosciute a sufficienza o sono 
poco utilizzate. 
Mi riferisco ad esempio alla pos-
sibilità di attivare servizi come 
quello delle Infermiere di Comu-
nità, prelievi a domicilio gratuiti 
per chi beneficia dell’indennità 
di accompagnamento o, se tem-
poraneamente deambulante, 
assistenza domiciliare infermie-
ristica e fisioterapica in base alle 
esigenze sanitarie. 
Come da statuto è stata costi-
tuita la nuova “COMMISSIONE 
POLITICHE SOCIALI” che fin da 
subito ha imbastito iniziative e 
si riunisce costantemente per 
creare progetti e raccolte fondi 
riempiendo giornate e serate 
dedicate alle Associazioni sul 
territorio. In questi mesi sono 
stati realizzati progetti e iniziati-
ve come:

L’Assessore 

ai Servizi Sociali 

Fabiana
Turla
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In occasione della ricor-
renza del 25 novembre 
“GIORNATA MONDIA-

LE CONTRO LA VIOLENZA 
SULLE DONNE” ho voluto , 

insieme alla mia Commissio-
ne Servizi Sociali, organizzare 
una serata a tema dal titolo: “ 

NON SEI
DA SOLA”.
Ho invitato come ospite Erica 

Patti, mamma vittima di violen-
za da parte dell’ex marito che 
ha ucciso soffocando e 
bruciando i loro bambini, 
che ha presentato il suo 
libro “Col senno di poi” 
e ha commentato alcu-
ni passi del libro stesso 
con l’aiuto di Roberta 
Beretta che ha media-
to l’intervista.
Durante la serata è 
intervenuta anche 
la vicesindaco e As-
sessore ai servizi 
sociali del Comune di Lo-
vere, Simonetta Urgnani la 
quale, insieme al gruppo 
di volontarie del futuro 
spazio ascolto che na-
scerà a Lovere nei locali 
di proprietà dalle suore 

di Maria Bambina, ha descritto il pro-
getto della rete antiviolenza che si 
sta sviluppando nel nostro territorio.
Purtroppo il tema della violenza sulle 
donne è in continuo aumento sia per 
il numero di segnalazioni sia per gli 
eventi drammatici di femminicidio 
che riempiono le testate giornalisti-
che e i telegiornali in tutto il Mondo. 
Violenza assistita, violenza di genere, 
violenza economica, violenza verba-
le …. La parola VIOLENZA in ogni sua 
forma è sempre struggente e deva-

stante, ecco perché con l’aiuto delle 
reti territoriali si sta cercando di for-
mare volontari e creare progetti per 
divulgare il più possibile il tema.
Il 17 novembre l’Auditorium Comu-
nale si è riempito con la presenza di 
103 persone; all’ingresso è stato

donato il classico fiocco rosso insie-
me ad un fogliettino colorato dove, 
all’uscita si è potuto scrivere e lascia-
re il proprio pensiero, un messaggio 
relativo al tema della serata e appeso 
in bacheche dedicate che verranno 
spostate negli spazi comunali, scuo-
le e biblioteca durante l’anno. Si è 
pensato ad una futura collaborazio-
ne con l’Associazione “DIECI” fondata 
da Erica e Omar Patti in ricordo dei 
piccoli Andrea e Davide, che sta svi-
luppando nelle scuole del territorio 

camuno progetti con bambini, 
ragazzi e insegnanti. Ci tengo a 
ringraziare le componenti della 
Commissione Servizi Sociali per 
l’allestimento della sala e per la 
partecipazione, a Roberta Beret-
ta per la mediazione della serata, 
allo scultore Alessandro Zanni 
per l’esposizione della sua bel-
lissima opera e a tutta la popola-
zione che ha partecipato.
Grazie

Dopo cinque anni da consiglie-
re comunale, ho accettato con 
piacere di mettermi a disposi-

zione della comunità come assessore 
al bilancio con delega allo sport, una 
nuova avventura che mi affascina e al 
tempo stesso mi preoccupa per via 
della responsabilità assunta. 
Per quanto riguarda la delega allo 
sport, metterò a disposizione la mia 
esperienza in questo ambiente ma-
turata in diversi anni nel mondo del 
calcio soverese; infatti sono diverse 
le mansioni che ho ricoperto, tra cui 
responsabile del settore giovanile e 
segretario.

Sport
Come sempre la macchina ammini-
strativa si è messa in moto costituen-
do la nuova commissione sport. In 
occasione della prima riunione, oltre 
ad aver rieletto il presidente Franco 
Carsana, abbiamo condiviso il nuovo 
regolamento per l’utilizzo delle pale-
stre comunali e confermato l’inten-
zione di portare avanti le manifesta-
zioni tradizionali quali la premiazione 
delle eccellenze sportive soveresi, la 
festa dello sport e la camminata di 
Babbo Natale.

Bilancio
Quello del bilancio è il compito più 
gravoso ed impegnativo che mi 
aspetta, un incarico arduo da svol-

gere soprattutto in un contesto eco-
nomico incerto e complicato causato 
dalla crisi energetica che sta coinvol-
gendo tutti indistintamente, dalle fa-
miglie alle aziende e in egual misura 
anche l’amministrazione comunale. 
Nel prossimo numero pubblicherò 
un’analisi più approfondita del bilan-
cio 2022 dopo la sua approvazione. 
Per il momento vorrei evidenziare 
con la tabella che pubblichiamo qui 
l’importante incremento di costo 
delle componenti energetiche, os-
sia elettricità e gas. Il maggior onere 

economico quantificabile in 223.100 
euro è stato finanziato con risparmi 
di spesa del bilancio comunale per 
40.000 euro ed i restanti 183.100, 
euro con contributi statali. Sarà di 
fondamentale importanza, se perdu-

reranno le attuali condizioni di mer-
cato, ricevere anche per il 2023 con-
tributi statali.
Da anni l’amministrazione comunale 
sta perseguendo obiettivi di rispar-
mio energetico con duplice obietti-
vo: attenzione all’ambiente e conte-
nimento dei costi. Esempi concreti di 
interesse da parte del Comune verso 
tali tematiche sono la completa ri-
qualificazione della pubblica illumi-
nazione a led, l’impianto fotovoltaico 
sul municipio, le auto elettriche, in-
terventi mirati alla sostituzione delle 

vecchie caldaie con altre a elevata 
tecnologia. Inoltre, vorrei focalizzare 
la vostra attenzione sui dati econo-
mici legati alla pubblica illuminazio-
ne, semplicemente evidenziando gli 
effetti positivi del nuovo impianto. 
Nel 2022 l’eventuale incidenza del-
la “vecchia pubblica illuminazione” 
avrebbe comportato un maggior 
onere di 74.337 euro; un costo inso-
stenibile se questo ammodernamen-
to non fosse stato attuato. Tengo a 
precisare che essendo quest’ultimo 
tecnologicamente all’avanguardia, 
risultano essere di scarsa rilevanza 
economica eventuali interventi legati 
al momento contingente (es. spegni-
mento parziale dell’impianto).
Confidando in un 2023 economica-
mente migliore e proficuo,
vi auguro un sereno Natale.

  No alla violenza sulle donneNo alla violenza sulle donne

L’Assessore al Bilancio 

con delega allo Sport

Mauro
Leoni 

  Energia elettrica e gas: obiettivi di risparmio...Energia elettrica e gas: obiettivi di risparmio...

L’Assessore 

ai Servizi Sociali 

Fabiana
Turla
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corrente generata al di fuori della co-
munità; produrre più del necessario 
come per altro produrre quando non 
c’è richiesta significa dover traspor-
tare via l’energia in eccesso, o imma-
gazzinarla.
ATTENZIONE: “non lucrativo” non si-
gnifica “nessun ritorno economico”!
Come ripartire fra i membri i rica-
vi derivanti dall’energia prodotta e 
auto-consumata lo stabilisce libera-
mente ciascuna comunità 
all’interno del proprio statu-
to. Da un punto di vista pra-
tico, ogni membro della co-
munità continua a pagare la 
bolletta al proprio fornitore 
di energia elettrica, ma rice-
verà dalla CER un importo 
legato alla condivisione dei 
benefici generati. Tale com-
penso, che per altro non è 
tassato, equivale di fatto a 
una riduzione della bolletta.
Quindi il partecipare ad una CER 
comporterà:
BENEFICI ECONOMICI. Grazie ai mec-
canismi di incentivazione derivanti 
dall’energia prodotta e utilizzata, la 
comunità è in grado di produrre un 
“reddito energetico” da redistribuire.
BENEFICI AMBIENTALI. Da un lato 
si evita di produrre energia da fonti 
fossili sprigionando CO2, dall’altro di 
dissipare energia in perdite di rete.

BENEFICI SOCIALI. Si stimola l’aggre-
gazione sociale sul territorio e si edu-
cano i cittadini a una cultura rivolta 
alla sostenibilità urbana, coinvolgen-
do tutte le fasce della popolazione.
STATO ATTUALE: Nell’attesa che ven-
gano definite le regole definitive da 
parte del governo (attualmente sia-
mo in una fase “sperimentale” che do-
vrebbe terminare con l’anno nuovo) 
l’amministrazione si è subito mossa 

e in questi primi cinque mesi ha atti-
vato uno studio per  l’individuazione 
degli impianti esistenti che potrebbe-
ro rientrare nella CER eventuali edifici 
comunali dove installarne di nuovi 
aree diverse da edifici (parcheggi, 
pensiline, …) dove la produzione di 
energia elettrica potrebbe aggiun-
gersi ad altri vantaggi. a cui si aggiun-
ge la strutturazione di una rete per 
informare i cittadini e le imprese inte-
ressati a far parte della CER comunale 

(e non solo) che come primo passo si 
è concretizzata in una serata d’incon-
tro dove sono stati esposti anche i 
dettagli tecnici del progetto in modo 
da essere pronti quando saranno fi-
nalmente pubblicati i decreti attuati-
vi con le nuove regole.
MA NON È TUTTO!
In realtà una piccola comunità è già 
in atto e i benefici sono già evidenti! 
Nonostante non si tratti di una CER, 

per la pubblica amministrazione è già 
possibile attuare quello che viene de-
finito “autoconsumo condiviso”. L’im-
pianto fotovoltaico installato (grazie 
ad un bando vinto dall’amministra-
zione precedente) ad inizio anno sul 
tetto del municipio si è dimostrato 
pienamente in grado di soddisfare i 
consumi diurni del municipio anche 
nel periodo invernale. Durante la bel-
la stagione (marzo-ottobre!) l’extra 
produzione viene immessa in rete 

ma anziché andare chissà dove, vie-
ne scalata dai consumi di altri edifici 
pubblici (ambulatorio analisi, colon-
nine di ricarica elettrica, …) nelle vi-
cinanze. Il grafico, prelevato dal siste-
ma di telelettura del nostro impianto, 
mostra come i consumi (curva rossa) 
del municipio siano praticamente az-
zerati in una fascia che va dalle 9:00 
alle 19:00 (fascia gialla). Inoltre l’ener-
gia in eccesso (curva arancione nel ri-

quadro azzurro) viene cedu-
ta a compensare i consumi 
dell’ambulatorio. Questa è 
la situazione in una normale 
giornata invernale, nel resto 
dell’anno la situazione è ad-
dirittura migliore e porterà 
ad abbattere la bolletta an-
che di altre utenze comu-
nali. Per eventuali dubbi 
o richiesta di informazio-
ni è possibile rivolgersi a  

politiche-energetiche@comune.so-
vere.bg.it 

CER anch’io!CER anch’io!

Che cos’è una 
CER? Una CER è 
una Comunità 

che condivide la propria 
Energia proveniente da 

fonte Rinnovabile. Con-
siste in un’aggregazione 

di cittadini, attività com-
merciali, associazioni e altri 

enti, pubbliche amministra-
zioni e piccole/medie im-

prese che decidono di unire 
le proprie forze con l’obiet-

tivo di produrre, scambiare e 
consumare energia “pulita” su 
scala locale. Lo scopo di una 
comunità energetica non è 
(e nemmeno potrebbe es-
sere) il profitto ma il bene 
comune. Bene comune 
che partendo dall’energia 
può poi estendersi a mol-
teplici aspetti sociali.
Il PRIMO BENEFICIO del-
la produzione e condi-
visione locale è la ri-
duzione dei problemi 
dovuti al trasporto 
dell’energia elettrica. 
Meno sprechi signi-
fica meno produ-
zione con benefici 

immediati sull’infrastruttura e 
sull’ambiente che subito si tra-
ducono in benefici anche per 
noi. Forse non tutti sanno che i 
nostri consumi sono maggiorati 
del 10% per le perdite di traspor-
to (un po’ come se i cavi fossero 
delle tubature che qua e là goc-
ciolano!) che ci viene addebitato 
in bolletta!
Una volta costituita e messa in 
esercizio, la comunità otterrà un 
SECONDO BENEFICIO: gli incen-
tivi previsti dalla legge. È bene 
chiarire che gli incentivi riguar-
dano solo l’energia condivisa 
all’interno della comunità: che 
viene consumata dai membri 
nella stessa fascia oraria di quan-
do viene prodotta riducendo 
quindi la necessità di trasportar-
la o di immagazzinarla (e relativi 
costi, anche ambientali).
PRIMI PASSI:
I primissimi passi da muovere 
sono: individuare gli impianti di 
produzione che costituiranno le 
fonti energetiche della comuni-
tà. Questi devono essere bilan-
ciati con i consumi della comuni-
tà: in generale produrre quando 
non serve riduce di molto il po-

tenziale vantaggio. individuare 
la forma giuridica più adatta da 
adottare per la comunità. Le for-
me più comunemente utilizzate 
sono quelle dell’associazione ri-
conosciuta o della cooperativa 
ma potrebbe essere anche un 
consorzio, una fondazione o 
altro. Nonostante sia possibile 
avere all’interno della CER anche 
altre fonti energetiche (eolico, 
idroelettrico, …) la gran parte 
degli impianti produttivi sarà 
composta da sistemi fotovoltaici. 
Ciò significa che il maggior van-
taggio si avrà portando i consu-
mi durante il giorno… e nel fine 
settimana quando noi cittadini 
saremo a casa e le fabbriche fer-
me e gli uffici chiusi. Da qui la 
necessità di avere una comunità 
composta sia da famiglie che da 
imprese che da enti. La parteci-
pazione degli enti locali per altro 
sarà ulteriore garanzia dello sco-
po non lucrativo del progetto. 
Ugualmente sarà necessario da 
parte nostra lo sforzo di abituarsi 
a consumare correttamente, se-
guendo il nuovo paradigma del-
la condivisione. Produrre meno 
del necessario significa utilizzare 
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sere conferiti nel sacco grigio (per le 
utenze domestiche) e azzurro (per le 
utenze non domestiche).
Ringraziamo tutti i cittadini che stan-
no differenziando correttamente, 
contribuendo così alla diminuzione 
della produzione del secco. Grazie 
per la collaborazione!
La prima parte è consultabile è repe-
ribile nell’edizione Informa Sovere di 
dicembre 2021
No sfalci nelle vallette

Durante un sopralluogo a Sellere, mi 
è capitato di vedere l’arrivo dell’acqua 
piovana riempire la valletta, che fino 
a quel momento, era in secca. L’acqua 
del temporale bossichese precipitava 
naturalmente a valle negli spazi che 
la natura e l’uomo le consentivano. È 
stato un evento sorprendente e ina-
spettato che mi ha meravigliato per 
la sua velocità. Meravigliato, ma non 
spaventato questo perché l’evento 
atmosferico era di modesta entità e 

ha alterato solo parzialmente l’am-
biente in quel preciso momento.
 
Perché racconto questo episodio?  
Capita spesso che durante le normali 
attività di pulizia effettuate dalla Pro-
tezione Civile su tutto il territorio co-
munale, alcune vallette o scarpate  ri-
sultano essere occupate da tronchi di 
abeti natalizi, foglie di palme o alloro, 
rovi di rose, sterpaglie e sfalci di ogni 
genere... Tutti questi “rifiuti verdi”,  

abbandonati da incivili, ostacolano 
il normale deflusso delle acque pio-
vane e questo può rappresentare un 
pericolo,  soprattutto in presenza del-
le  anomale “bombe d’acqua”, sempre 
più frequenti negli ultimi anni. Ricor-
diamo a tutti che per l’abbandono 
di rifiuti sono previste sanzioni. Por-
tiamo gli sfalci presso la  piattaforma 
ecologica e prendiamoci cura del ver-
de che ci circonda. È la cosa giusta da 
fare! Grazie.

Benvenuto sacco grigio!Benvenuto sacco grigio!

ADDIO Sacco Ros-
so, BENVENUTO 
Sacco Grigio. - 

2^ parte
Tutti sappiamo che da 

gennaio 2022 il 
colore del sac-

co della frazione 
secca è passato da 

rosso a grigio. La 
motivazione è lega-

ta a un’attenta ana-
lisi dei dati statistici: 

nel primo trimestre 
del 2021 erano pre-
senti segnali che indi-
cavano che la raccol-
ta differenziata non 
stava funzionando corret-
tamente. I dati relativi alla 
produzione della frazione 
secca (quella della “rac-
colta porta a porta” con 
il sacco rosso o azzurro) 
invece di diminuire pro-
gressivamente, stavano 
aumentando vertigi-
nosamente. Avevamo 
inoltre riscontrato 
che alcuni cittadini, 
in maniera del tutto 
autonoma, avevano 
sostituito i sacchet-

ti comunali con generici sacchi 
rossi, semplicemente perché ca-
ratterizzati dal medesimo colore. 
Hanno così dimostrato di rappor-
tandosi con poca attenzione alle 

motivazioni, approfonditamente 
studiate e ragionate, che obbli-
gano i comuni a fornire ai cittadi-
ni una precisa quantità di sacchi 
per la raccolta della frazione sec-
ca “porta a porta”.
L’introduzione del sacco grigio, 
è stato un correttivo per aiutare 
i cittadini a migliorare la differen-
ziazione dei rifiuti (avendo meno 
sacchi disponibili, si presta mag-
gior attenzione al contenuto).
 In seguito alla fase transitoria, du-
rata due mesi, in cui era consen-
tito utilizzare indifferentemente 

i sacchi rossi o grigi, si è passati 
alla fase operativa. Purtroppo, in 
alcuni casi, questa sostituzione 
non è stata compresa e abbiamo 
dovuto rimarcare l’importanza di 

tale modifica. Ci siamo 
resi operativi e abbiamo 
recepito con favore la 
possibilità di convertire 
i sacchi rossi in eccesso 
con i  sacchi gialli dedi-
cati alla plastica (vedasi 
l’iniziativa SCAMBIA IL 
SACCO: 2 pacchi di sac-
chi rossi vs. 1 pacco di 
sacchi gialli).
 
Ad oggi, le modifiche 

apportate stanno producendo i 
primi frutti (fig. 1). La produzio-
ne dell’indifferenziato nel mese 
di settembre, secondo le stati-
stiche pubblicate da Val Cavalli-
na Servizi srl, indica una buona 
controtendenza. Confidiamo che 
i soveresi mantengano constan-
te il trend differenziando sempre 
meglio.
 
A breve verrà pubblicata una 
nuova campagna pubblicitaria 
dove ricorderemo quali sono gli 
unici 52 rifiuti che possono es-

Il Consigliere 

delegato all’Ambiente

Michele
Lotta 

IL PACCHETTO SULL’ECONOMIA CIRCOLARE

Il pacchetto sull’economia circolare varato nel 2018 DAL Parlamento Euro-
peo stabilisce due obiettivi comuni per la UE. 
Il primo è il riciclo di almeno il 55% dei rifiuti urbani entro il 2025.
 Questa quota è destinata a salire al 60% entro il 2030 e al 65% entro il 2035.
Il secondo obiettivo è il riciclo del 65% dei rifiuti di imballaggi entro il 2025 
(70% entro il 2030) con obiettivi diversificati per materiale come illustrato 
nella tabella sotto. Le nuove regole riguardano anche le discariche che pre-
vedono un obiettivo vincolante la riduzione dello smaltimento in discarica. 
Entro il 2035 al massimo il 10% del totale dei rifiuti potrà essere smaltito in 
discarica. (Fonte: Parlamento Europeo)

MATERIALE ENTRO IL 2025 ENTRO IL 2030
Tutti i tipi di imballaggi 65% 70%
Plastica 50% 55%
Legno 25% 30%
Materiali ferrosi 70% 80%
Alluminio 50% 60%
Vetro 70% 75%
Carta e cartone 75% 85%

Sono state installate in via Roma e nel 
parcheggio del Parco Comunale sen. 
Silvestri le nuove colonnine della Be 
Charge, che è una società della Eni 
Plenitude SpA Società Benefit, per 
la ricarica di auto e moto elettriche 
(i parcheggio sono riservati esclusi-
vamente a questi veicoli), (scansiona 
il QR CODE a lato) e integrano la co-
lonnina della RESSOLAR collocata di 
fronte al municipio (scansiona il QR 
CODE a lato).
Si tratta di una ulteriore opportunità 
per essere protagonisti della transa-
zione ecologica offrendo servizi alla 
cittadinanza e ai turisti. Ricordiamo 
che si possono installare, nelle pro-
prie autorimesse, le wallbox per la ri-
carica dei veicoli elettrici (info presso 
rivenditori e distributori autorizzati). 
Consigliere comunale delegato all’E-
cologia e alla Mobilità Sostenibile.

Alt stazione! Un passo in più verso il trasporto elettrico
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sabilità e impegno, affinché essa vi 
aiuti a crescere come cittadini attivi 
e adulti responsabili.      (mettere un 
post it con i nomi)
L’amministrazione sostiene da sem-
pre l’attività del CCR dei ragazzi con 
un piccolo fondo che permetta loro 
di proporre attività e iniziative. 
La prima proposta è stata una serata 
nell’ambito dell’iniziativa nazionale 
#ioleggoperchè, dal titolo “Tutte le 
lettere d’amore sono ridicole” con la 
partecipazione dell’attore Michele 
d’Aquila,  un’occasione in cui è possi-
bile come famiglie, cittadini e privati, 
acquistare dei libri da donare alle bi-
blioteche scolastiche, così da rimpol-
pare il già folto banco libri a disposi-
zione degli studenti. 
Il sodalizio e la collaborazione tra am-
ministrazione comunale e IC Daniele 

Spada ci ha permesso di organizzare 
una parata in onore della commemo-
razione per il 4 novembre, Giornata 
per l’Unità Nazionale e Giornata delle 
Forze armate. 
In quell’occasione i bambini delle 
classi quinte della scuola primaria 
hanno accompagnato il corteo isti-
tuzionale reggendo una gigantesca 
bandiera italiana, fino al momento 
del caduti in centro al paese; dopodi-
ché si sono recati presso la caserma 
dei carabinieri per conoscere da vici-
no e toccare con mano la quotidiani-
tà dell’arma. 
Un grazie doveroso va proprio al cor-
po dei Carabinieri di Sovere, che da 
subito ha dimostrato estrema dispo-
nibilità e grande entusiasmo di fronte 
all’iniziativa proposta. 
E’ con grande piacere che anche 

quest’anno l’amministrazione co-
munale propone un bando di borse 
di studio al merito, a studenti che si 
sono distinti durante l’anno scolasti-
co/accademico 2021/222.
Con questo gesto vogliamo suppor-
tare i nostri ragazzi soveresi, far sentir 
loro la nostra vicinanza, augurando 
a tutti di conservare l’entusiasmo, il 
sacrificio e la forza di volontà finora 
dimostrata, in ogni sfida che la vita 
porrà sul loro cammino. La serata di 
premiazione si svolgerà mercoledì il 
21 dicembre alla presenta del presi-
dente della provincia Pasquale Gan-
dolfi, che siamo lietissimi di ospitare 
sul nostro territorio. 
Per l’organizzazione della serata sono 
scesi in campo i ragazzi facente parte 
della commissione politiche giovani-
li, che insieme alla consigliera dele-
gata Barbara Vitali, stanno studiando 
e ideando numerose attività da pro-
porre sul territorio proprio per avvi-
nare la fascia di ragazzi più giovani, 
che vorremmo cercare di riavvicinare 
al territorio. 
Una grande vittoria a seguito di un 
grande e lungo percorso è l’ingresso, 
avvenuto proprio nel mese di ottobre 
2022, della biblioteca scolastica della 
nostra scuola secondaria di primo 
grado, all’interno della rete bibliote-
caria bergamasca, in quanto bibliote-
ca specializzata a tema legalità. 
Da tempo la scuola ha aderito alla 
rete “legalità” insieme alla biblioteca 

civica P. Guizzetti di Sovere, al circolo 
culturale Agorà e a Libera Vallevamo-
nica, con numerosi titoli specifici su 
questo tema. Tale biblioteca è entrata 
a tutti gli effetti a fare parte della RBBG 
come prima biblioteca di una scuola 
secondaria di primo grado, proprio 
per i titoli specialistici che possiede. 
Il suo referente è il professor Stefano 
Maffessanti al quale abbiamo chiesto 
di proporci una piccola presentazio-
ne del progetto in itinere.
Il nostro IC è una scuola viva e sem-
pre in movimento, che come ammi-
nistrazione siamo felici di poter sup-
portare nei suoi numerosi progetti ed 
ambizioni, partendo dalle attività che 
si svolgono alla scuola dell’infanzia, 
fino alla scuola secondaria. 
Essere capofila della rete nazionale 
Senza Zaino è una grande responsa-
bilità, che siamo felici di portare avan-
ti fianco a fianco con la dirigenza sco-
lastica, verso obiettivi sempre nuovi 
per una vera scuola di Comunità.

  Istruzione: il nuovo Consiglio dei ragazziIstruzione: il nuovo Consiglio dei ragazzi

Questo autunno 
ha visto l’elezio-
ne del nuovo 

consiglio comunale 
dei ragazzi, il CCR ap-

punto. 
Cittadinanza attiva, 

democratica, europea. 
Legalità. Uguaglianza. 

Diritti umani. Impegno 
civile e sociale. Sono tutti 

valori che la scuola è chia-
mata a promuovere secondo 

un paradigma trasversale a 
tutte le discipline in un proces-
so formativo continuo. 
In tutto questo l’ammini-
strazione comunale non 
può che essere al fian-
co sia dei ragazzi sia dei 
docenti che animano la 
quotidianità scolastica 
in tutta la sua interezza. 
La formazione alla cul-
tura della legalità in 
particolare avviene 
sia per educazione 
(e questo è impe-
gno irrinunciabi-
le per noi adulti 
educatori), sia per 
autoeducazione, 
nella consapevo-

lezza che la cultura rende liberi, 
indipendenti, capaci di operare 
scelte e di assumere responsabi-

lità nella vita personale, sociale e 
civile.

Non potremmo essere più orgo-
gliosi del percorso che stanno 
portando avanti i nostri ragazzi: a 

partire dalla creazione delle 
liste da proporre ai proprio 
compagni e colleghi, alla 
creazione dei programmi 
elettorali presentati attra-
verso una campagna elet-
torale scolastica vera e pro-
pria. 
Gli Studenti del CCR hanno 
avuto la possibilità di vivere 
esperienze privilegiate di 
partecipazione democrati-
ca e non potremmo esserne 
più orgogliosi.  
Nel CCR gli Studenti si in-
contrano, si confrontano, 
fanno rete, consolidano 
esperienze di partecipazio-
ne, di condivisione, di rap-
presentanza, di espressione 
della propria creatività. 
Porgo perciò da parte di tut-
ta l’amministrazione comu-
nale i nostri migliori auguri 
di buon lavoro al neo-eletto 
Consiglio comunale delle 
ragazze e dei ragazzi, con 
l’auspicio che possiate vi-

vere appieno questa preziosa e 
bellissima esperienza di respon-
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tessere le prime interazioni tra pari e 
dove i genitori iniziano a relazionar-
si sempre più con il tessuto locale al 
quale vorremmo che si integrassero 
sempre più.
Grazie al lavoro della commissione, 
abbiamo implementato la presenza 
di informazioni e condivisioni sulla 
nostra pagina facebook, e abbiamo 
aperto una pagina Instagram, arri-
vando così anche a chi non cono-
sceva tutto ciò che viene proposto. 
L’obiettivo è quello di creare sempre 
più una rete, una comunità che possa 
riconoscersi all’interno delle nostro 
proposte e che possa sempre più far-
ne parte.
Quest’autunno ha visto anche la pre-
senza di una speciale serata dedica-
ta a Marylin Monroe nell’ambito del 
circuito di Fiato ai Libri. Siamo estre-
mamente felici di rappresentare l’Al-
to Sebino all’interno di questo Festi-
val promosso dalla Rete bibliotecaria 
bergamasca, grazie alla quale possia-
mo regalare ai nostri cittadini delle 
serata di grande spessore come quel-
la appena citata, con la presenza di 
attori del calibro di Lucilla Giagnoni, 
che ha saputo dare voce e corpo ad 
un libro meraviglioso come “Blonde” 
di Joyce Carol Oates; il tutto imprezio-
sito dal raffinato accompagnamento 
musicale di Pierangelo Frugoni,
Proprio in questi ultimi mesi dell’an-
no si stanno rifinendo i dettagli per 
poter stampare il libro “Strade e per-

corsi tra Alto Sebino, Val Cavaallina e 
Valle Camonica dalla Preistoria al Me-
dioevo”, un volume che sarà stampa-
to sotto la voce “Quaderni della rete 
PAD - paesaggi archeologici diffusi”, 

a cura della dott.ssa Cristina Longhi e 
del dott. Marco Albertario.
Grazie alla rete di cui facciamo parte 
da un paio d’anni ormai, si sta cer-
cando di portare avanti un lavoro di 
riscoperta e studio di due aree ar-
cheologiche presenti sul nostro terri-

torio: il sito pleistocenico del bacino 
Sellere-Pianico (dove è stato ritrovato 
il cervo fossile ora conservato presso 
il Museo Caffi di Scienze Naturali di 
Bergamo) e l’insediamento protosto-

rico di Madonna della Torre. 
Nel volume saranno presenti due 
schede dedicate al nostro paese, una 
proprio specifica su questo insedia-
mento protostorico a cura del dott. 
Paolo Rondini, e una scheda dedicata 
al Santuario di Santa Maria della Torre 

a cura del dott. Marco Albertario. 
A partire da questa primavera 2022 i 
ragazzi della scuola secondaria faran-
no tappa fissa ogni primavera al sito 
pleistocenico presente sul territorio 
di Sellere, e dalla prossima prima-
vera 2023 anche le scuole primarie: 
una attività che permetterà ai nostri 
ragazzi di conoscere sempre più pro-
fondamente il territorio sul quale vi-
vono e studiano, traendone sempre 
più conoscenza e bellezza. Il tutto è 
reso possibile grazie alla pulizia co-
stante dell’area da parte dei ragazzi 
della Protezione Civile, che hanno 
accolto la nostra richiesta di potersi 
fare carico anche di quello spazio del 
paese, così da restituirlo pienamente 
ai suoi cittadini. 
Il lavoro da fare è molto, ma l’avvi-
cinarsi dell’anno 2023 con “Berga-
mo e Brescia capitale della cultura” 
permetterà di dare uno slancio alla 
conoscenza delle nostre ricchezze, 
grazie alle reti che stiamo tessendo, 
confidando che presto possano dare 
ottimi frutti.

  I giovani e la culturaI giovani e la cultura

Abbiamo inaugu-
rato la stagione 
autunnale degli 

eventi 2022 con una 
nuova commissione bi-

blioteca che sta sfornan-
do un’attività dietro l’al-

tra per famiglie, grandi e 
piccini: e tutto questo non 

può che essere una grande 
gioia!

Quando in primavera, prima 
delle elezioni, mi sono seduta 

con quella che speravo potes-
se essere la nuova presidente 
della commissione biblioteca, 
non pensavo che Giovanna 
Ravani mi potesse sorpren-
dere ancora di più di quanto 
ha sempre fatto con i suoi 
numerosi interventi di la-
boratori e letture. Le affi-
nità lavorative sono rare, 
e lo sono ancora di più se 
di fondo sono accompa-
gnate da profonda sti-
ma per la persona con 
cui si ha la fortuna e il 
privilegio di costruire 
un percorso. Proprio 
da qui siamo partite: 
da una progettuali-
tà che ci ha portate 

a chiederci cosa volevamo per il 
nostro paese, per le famiglie, per 
i bambini che già animano la bi-
blioteca e per quelli che invece 
avremmo voluto portarci. Da qui 
una serie di nomi a supporto del 
nostro progetto, ma credetemi 

se vi dico che una tal commi-
stione di entusiasmo, professio-
nalità, competenze e gentilezza 
d’animo, tutte insieme mai avrei 
creduto di poterle incontrare at-
torno ad un tavolo. 

Da qui il resto è sotto gli occhi di 
tutti: a partire dagli eventi realiz-
zati per Halloween, la Santa Lucia 
che avrà luogo a dicembre a Piaz-
za di Sovere, il corso di Cake Desi-
gn per grandi e piccini, una nuo-
va uscita/gita in questo caso a 
Modena, la Santa Lucia presso la 
scuola primaria a cura della com-
pagnia teatrale Teatro Daccapo, 
e infine Nati per Leggere con la 
serata dei pupazzi in biblioteca.
A corollario di quest’ultimo even-
to sono state proposte delle let-
ture per la scuola dell’infanzia, 
avvenute sia presso la sala ca-
mino della biblioteca civica, sia 
in loco presso le classi dell’asilo. 
Questo percorso ci permette di 
rafforzare il rapporto con la scuo-
la, per fare in modo che anche i 
bambini che non hanno la pos-
sibilità di venire fisicamente ai 
nostri laboratori, possano gode-
re della gioia della lettura e della 
sua rappresentazione teatrale. 
Un percorso che vorremmo in-
traprendere sempre più è l’in-
clusione delle famiglie straniere, 
il loro avvicinamento alle nostre 
attività e per farlo abbiamo biso-
gno di passare attraverso i canali 
scolastici, dove i bimbi iniziano a 

L’Assessore 

alla cultura

Silvia
Beretta
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Il giorno in cui l’as-
sessore a cultura e 
istruzione, (nonché 

vicesindaca) Silvia Be-
retta mi ha proposto la 

presidenza della bibliote-
ca, si è sentita rispondere 

che non ne ero per niente 
convinta, perché non ho 

le competenze che ritengo 
fondamentali per ricoprire 

quella carica. Silvia mi ha la-
sciato riflettere per giorni, poi 

mi ha regalato una frase ma-
gica, l’abracadabra, che suo-
nava, più o meno, così: 
“Si può mettere una pezza 
a lacune di ogni sorta, arti-
stiche, storiche, letterarie, 
semplicemente chiedendo 
il supporto di un esper-
to. Ma c’è una lacuna che 
non può essere colmata: 
la mancanza di entusia-
smo o la voglia di fare”.
Sono cominciate così la 
mia avventura e quella 
della commissione bi-
blioteca, un gruppo 
di donne diversissi-
me, con una cosa in 
comune: quel luc-
cichio di fervore 

negli occhi.  Siamo partite poten-
ziando i social, rubriche e novità 
su facebook e fondando la pagi-
na Instagram…
Abbiamo scelto di esordire con 
un evento davvero in grande 
e un po’ folle: una lunghissima 
notte di Halloween, iniziata alle 
16:00 del pomeriggio e conclu-
sa alle 23:00 (stanchissime ed 
adrenaliniche) passando tra: me-
renda, giochi, laboratori, trucca-
bimbi, pizza, letture, dolcetto o 
scherzetto per le vie del paese e 
pure la tisana conclusiva!
Abbiamo varato i primi corsi: un-
cinetto e maglia per adulti e un-
cinetto per ragazzi. 
Abbiamo portato a Sovere l’e-
vento di matrice Giapponese de: 
“La notte dei pupazzi in bibliote-
ca”, dove i peluche scelgono un li-

bro per il loro padroncino. 
L’appuntamento naziona-
le di “Nati per leggere”: 
tre incontri per la scuola 
dell’infanzia ed un even-
to di sabato pomeriggio 
aperto a tutti, con letture 
0-6 anni e un laboratorio. 
L’attesa di Santa Lucia, in 
collaborazione con l’ora-
torio di Piazza, con letture 
e laboratorio.

E arriveranno altri corsi ed altri 
eventi per Natale, e, e…  Ma non 
vi dico altro, seguiteci e godetevi 
la sorpresa! Tenetevi forte per-
ché quando: Anna, Aurora, Eli-
sabetta, Giovanna, Jessica, Lidia, 
Maria Teresa, Marika, Miriam e 
Silvia (Commissione biblioteca & 
friends) hanno quel luccichio ne-
gli occhi… Significa che uno tsu-
nami di novità si abbatterà sulla 
biblioteca, ma non mettetevi al 
riparo, mi raccomando, ne vedre-
mo delle belle!

La Presidente

Giovanna
Ravani

Eccoci pronti per questa avven-
tura! Con orgoglio vi presento la 
commissione politiche giovanili 

che avrà il compito di lavorare in si-
nergia con altre commissioni e asses-
sorati, in particolare  con l’Assessorato 
cultura e istruzione. La commissione 
parteciperà alla programmazione 
generale delle attività e delle poli-
tiche che riguardano i giovani, fa-
cendo proposte, esprimendo pareri, 
collaborando alla realizzazione di 
iniziative promosse anche dalla Com-
missione stessa. I componenti sono: 
Vigani Sonia (presidente), Berta 
Marta (segretaria), Agostini Miche-
le, Pezzotti Andrea, Bosio Daniele, 
Verzeroli Matteo, Magri Jacopo, 
Rossi Mattia, Nusinovic Senada, 
Beretta Silvia, Vitali Barbara.

Negli incontri che abbiamo fatto fino 
ad ora sono emerse tantissime pro-
poste, alcune delle quali verranno 
realizzate nei prossimi mesi. Per il  14 
dicembre abbiamo in programma 
la festa dei nostri diciottenni (classe 
2004). Hanno aderito al nostro in-
vito 23 giovani, e abbiamo pensato 
per loro ad una serata speciale. Il 21 
dicembre in collaborazione con la 
commissione istruzione ci sarà la con-
segna delle borse di studio ai ragazzi 

meritevoli della scuola secondaria di I 
e II grado e ai giovani laureati. Questi 
ultimi avranno anche la possibilità di 
presentare alla comunità un estratto 
della loro tesi di laurea. L’anno nuo-
vo porterà una nuova iniziativa: “Il 
cineforum del mercoledì”. In colla-
borazione con la biblioteca, a partire 
dal 25 gennaio, l’ultimo mercoledì di 

ogni mese da gennaio ad aprile, la 
commissione proporrà alla cittadi-
nanza una riflessione su tematiche 
di attualità attraverso pellicole scel-
te. Ogni serata sarà introdotta da un 
moderatore e sarà accompagnata da 
una piccola guida al film. Per l’estate 
abbiamo in serbo due appuntamenti 
“sportivo-festaioli” nei mesi di Luglio 

e Agosto, ma non sveliamo troppo e 
vi teniamo ancora un po’ con il fiato 
sospeso!

Al via l’avventura della Commissione Politiche GiovaniliAl via l’avventura della Commissione Politiche Giovanili

La Biblioteca scolatica e la BILLLa Biblioteca scolatica e la BILL
Nel 2018, la biblioteca scolasti-

ca dell’Istituto Comprensivo 
Daniele Spada ha aderito alla 

Biblioteca della Legalità, il progetto 
nazionale che promuove la diffu-
sione della lettura intesa come stru-
mento di elaborazione di un pensiero 
consapevole e veicolo di valori quali 
giustizia e responsabilità. La scuola, 
come referente di rete, è entrata nella 
BILL insieme al Comune, alla Biblio-
teca civica e l all’associazione cultu-
rale Agorà. Da allora, ogni anno, per 
acquistare i titoli della bibliografia 
BILL, la biblioteca attinge a un fondo 
messo a disposizione dal Comune e 
propone attività quali #ioleggoper-
ché, organizzando letture pubbliche 
o spettacoli teatrali e chiedendo ai 

genitori degli studenti di acquistare 
libri. Durante l’anno, poi, vengono 
organizzati incontri con autori di libri 
della BILL o inerenti ai temi del pro-
getto. I docenti coinvolti, inoltre, par-
tecipano alla formazione che si tiene 
a Fano e ai corsi promossi dalla BILL 
nazionale. Essendo la BILL una biblio-
teca circolante, nel 2021, la biblioteca 

d’istituto è entrata a far parte della 
Rete Bibliotecaria Bergamasca in 
qualità di biblioteca speciale. 
In tal modo, è possibile condividere 
con tutti gli utenti della Rete i tito-
li della bibliografia BILL e, contem-
poraneamente, gli studenti hanno 
ottenuto la possibilità di fruire age-
volmente del grande patrimonio di 
risorse librarie e multimediali messo 
a disposizione dalla RBBG. In partico-
lare, gli insegnanti e gli studenti che si 
occupano della biblioteca, fungendo 
da bibliotecari, svolgono le attività di 
catalogazione, copertura dei libri e 
gestione delle operazioni necessarie 
al funzionamento dell’interprestito 
bibliotecario

Stefano Maffessanti

Consigliere delegato 

alle Politiche Giovanili

Barbara Vitali
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-SOVERE NIGHT RUNNING, tappa del circuito 
“corri nei borghi”; 
-TROFEO COMUNE DI SOVERE gara ciclistica riser-
vata alle categorie giovanissimi; 
-TROFEO SKI-ROLL SOVERE-BOSSICO, eventi in 
crescita, che riscuotono l’ampia partecipazione da 
parte degli sportivi (e non solo). 

-

quale è stata portata a termine la (ormai) tradiziona-
le manifestazione sportiva: “TUTTI CONVOCATI” 
in cui viene assegnato un riconoscimento agli atleti 
che sono saliti sul podio durante l’anno. Quest’ultima 
edizione ha visto la partecipazione di ben 117 atleti, 
grande soddisfazione per la partecipazione dell’Isti-
tuto Comprensivo di Sovere che sta “formando” nuo-
vi campioni. 

L’assessorato è interessato a realizzare l’attività: 
“Gruppi di cammino” già praticata in altri comuni, 
nei quali è stata registrata un’ampia partecipazione 

non-competitiva. La voglia di fare di più non manca. . 
. purtroppo le amministrazioni hanno vincoli che non 

punto di vista economico. L’amministrazione comu-
nale è attenta a cogliere le opportunità che la politica 

comunità. L’obiettivo, non ancora raggiunto, è quel-
lo di poter realizzare un moderno impianto sportivo, 
più capiente, che consenta di liberare gli spazi degli 

associazioni sportive e ai soveresi. 

Michele Lotta
Consigliere delegato a giovani, sport e tempo libero 
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GLI AMMINISTRATORI RICEVONO:

Federica Cadei
Sindaco con delega al personale 

Riceve il martedì dalle ore 09:00 alle ore 
12:00

Previo appuntamento al numero di 
telefono 035/981107 interno 1, oppure 

da concordare scrivendo a sindaco@
comune.sovere.bg.it

Silvia Beretta
Vicesindaco ed Assessore alla Cultura e 

alla pubblica Istruzione
Riceve previo appuntamento al numero 

di telefono 035/981107 interno 1, 
oppure da concordare scrivendo alle 

seguenti mail cultura@comune.sovere.
bg.it - scuola@comune.sovere.bg.it

 
Fabiana Turla

Assessore ai Servizi Sociali
Riceve previo appuntamento al numero 

di telefono 035/981107 interno 1, 
oppure da concordare alla seguente 

mail servizisociali@comune.sovere.bg.it
 

Francesco Filippini
Assessore all’Urbanistica e ai Lavori 

Pubblici
Riceve il giovedì dalle 15:00 alle 17:00 

previo appuntamento al numero 
di telefono 035/981107 interno 2, 

oppure da concordare alla seguente 
mail lavoripubblici@comune.sovere.bg.it

Mauro Leoni
Assessore al Bilancio con delega allo 

sport
Riceve previo appuntamento al numero 

di telefono 035/981107 interno 1, o da 
concordare alla seguente mail sport@

comune.sovere.bg.it
 

Michele Lotta
Consigliere comunale delegato 

all’Ecologia e alla Mobilità Sostenibile
Riceve previo appuntamento al 

numero di telefono 035/981107 interno 
1, o da concordare alla seguente 

e-mail: ecologia@comune.sovere.bg.it

Senada Nusinovic
Consigliere comunale delegato alla 

comunicazione
Riceve previo appuntamento al numero 

di telefono 035/981107 interno 1
 

Barbara Vitali
Consigliere comunale delegato 

alla politiche giovanili
Riceve previo appuntamento al numero 

di telefono 035/981107 interno 1
 

Sergio Coronini
Consigliere comunale delegato alle 
politiche energetiche ed ambientali

Riceve previo appuntamento al numero 
di telefono 035/981107 interno 1

 politiche-energetiche@comune.sovere.bg.it

Marcello Baioni
Consigliere delegato alle frazioni

Riceve previo appuntamento al numero 
di telefono 035/981107 interno 1

 

Andrea Tebaldi
Consigliere delegato all’innovazione 

tecnologica
Riceve previo appuntamento al numero 

di telefono 035/981107 interno 1
 

Paola Bancale
Consigliere comunale 

 
Mirko Fenaroli

Consigliere comunale

http://www.comune.sovere.bg.it
comune.sovere@pec.regione.lombardia.it

info@comune.sovere.bg.it

Iscriviti inviando 
un messaggio al numero

SOVERE INFORMA
3489029511


